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1. СМИ о Таймыре 
 

Взаимодействие служб в период новогодних праздников обсудили члены комиссии по 
предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций 

На очередном заседании комиссии по предупреждению и ликвидации чрезвычайных 
ситуаций и обеспечению пожарной безопасности, которое прошло под председательством 
главы Таймыра Евгения Вершинина, были рассмотрены три вопроса. Члены комиссии 
обсудили эпизоотическую обстановку на территории района, безопасность на водных 
объектах и в период новогодних праздников. 

Выступая с докладом об эпизоотической обстановке на Таймыре, связанной с особо 
опасными инфекционными болезнями диких животных (бешенство), заместитель главы 
Таймыра – начальник управления по делам ГО и ЧС администрации района Андрей Шопин 
отметил: «Поступила информация о том, что в непосредственной близости от границ поселка 
Сындасско сельского поселения Хатанга и Республики Саха (Якутия), Якутской 
республиканской ветеринарно-испытательной лабораторией выявлен штамм вируса 
бешенства в двух пробах дикого северного оленя и в одной пробе песца. На данный момент 
на территории Анабарского района Республики Саха (Якутия) введены ограничительные 
мероприятия (карантин)». В связи с этим, главе сельского поселения Хатанга рекомендовано 
рассмотреть данный вопрос на заседании комиссии и принять решение о введении 
повышенного уровня готовности. Кроме того, всем руководителям территорий рекомендовано 
данную ситуацию взять на контроль и провести среди населения информационно-
разъяснительную работу об опасности заболевания бешенством и мерах по его 
предупреждению. 

Затем присутствующие обсудили профилактические меры, направленные на 
обеспечение безопасности и снижение риска гибели людей на водных объектах в зимний 
период 2023-2024 годов и весенний период 2024 года. По информации Андрея Шопина, за 11 
месяцев текущего года на водных объектах района зарегистрировано 16 погибших 
(утонувших), из них: городское поселение Диксон – 1 человек; город Дудинка – 1 человек; 
сельское поселение Караул – 8 человек; сельское поселение Хатанга – 6 человек. В целях 
усиления мероприятий, направленных на стабилизацию обстановки и недопущения случаев 
гибели на водных объектах, членами комиссии был утвержден комплексный план проведения 
профилактических мероприятий. 

Глава района Евгений Вершинин особо подчеркнул на необходимость своевременно 
принимать решения по открытию и закрытию ледовых переправ. 

В завершение заседания участники совещания договорились о взаимодействии в период 
новогодних выходных дней с целью обеспечения безопасности на территории района. 
Руководители управляющих компаний, правоохранительных органов, Таймырской 
межрайонной больницы рассказали присутствующим об утвержденных графиках работы и 
дежурства сотрудников в выходные дни, их количественный состав, а также о планах по 
предупреждению возникновения нештатных ситуаций. 

Кроме того, в целях принятия неотложных мер по предупреждению возникновения 
чрезвычайных ситуаций в период новогодних выходных дней, усиления мер, направленных 
на обеспечение пожарной безопасности, связанных с нарушением условий 
жизнедеятельности населения, смягчению возможных последствий и снижению ущерба, а 
также своевременного реагирования на складывающуюся обстановку, принято решение о 
введении режима повышенной готовности для Таймырского районного звена 
территориальной подсистемы единой государственной системы предупреждения и 
ликвидации чрезвычайных ситуаций Красноярского края в период с 29 декабря 2023 года по 9 
января 2024 года. 

Также заместитель главы района Андрей Шопин отметил, что в случае благоприятных 
погодных условий в новогоднюю ночь по традиции будет запущен праздничный фейерверк. 

«Таймыр» 
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Российский проект «Восток ойл» презентовали в Китае 
Российская правительственная делегация представила в Пекине проект по освоению 

нефтяных месторождений на Таймыре «Восток ойл». Об этом сообщил вице-премьер 
Александр Новак, пишет «Интерфакс». 

«Про "Восток ойл" говорили сегодня. В том числе я, с той точки зрения, что это 
перспективный проект. Мы его презентовали – и компания "Роснефть", и правительство РФ – 
еще в октябре на российско-китайском энергетическом форуме. Китайские партнеры его 
сейчас смотрят», – сказал Новак. 

15 декабря на заседании межправительственной комиссии по энергетическому 
сотрудничеству в Пекине Новак заявил, что Россия настроена «на самое тесное партнерство 
в энергетической сфере». По его словам, речь идет как о дальнейшем наращивании поставок 
российских энергоресурсов на китайский рынок, так и о привлечении инвестиций и передовых 
технологических решений КНР в топливно-энергетический комплекс РФ. 

«Восток ойл» – флагманский проект нефтяной компании «Роснефть», который 
реализуется на севере Красноярского края. Он предполагает создание новой нефтегазовой 
провинции на полуострове Таймыр, которая будет включать как уже разрабатываемые 
месторождения Ванкорской группы, так и новые месторождения Пайяхской и Восточно-
Таймырской групп, Западно-Иркинского участка. Под нужды проекта также строится порт в 
бухте Север, из которого нефть планируется экспортировать по Северному морскому пути. 

В ноябре на выставке-форуме «Россия» на ВДНХ главный геолог «Роснефти» Андрей 
Поляков сообщал, что ресурсная база проекта превышает 6,5 млрд т, нефть является 
премиальной и, что особенно важно, малосернистой. По его словам, рекордно низкие 
удельные затраты на добычу, а также низкий углеродный след, который составляет лишь 
четверть от среднемировых показателей новых проектов, делают «Восток ойл» одним из 
наиболее перспективных добычных нефтяных проектов в мире. 

Ведомости 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
На Таймыре открыли снежно-ледовую переправу через реку Дудинка 

На севере Красноярского края на одну дорогу стало больше. На Таймыре открыли 
снежно-ледовую переправу через реку Дудинка. Безопасно передвигаться по зимнему 
панцирю разрешено транспорту весом до 5 тонн. Будут ли ещё открыты зимники и сколько 
средств направят на их обслуживание? 

Толщина льда — основный критерий безопасности зимней переправы. Контрольные 
замеры показали: река в Дудинке промёрзла в среднем на 60 сантиметров. Это позволяет без 
риска передвигаться по снежной поверхности как пассажирскому транспорту, так и грузовому 
весом до 5 тонн. 

Евгений Борец, начальник управления транспорта, информатизации и связи 
администрации Таймырского района: «Протяжённость данной ледовой переправы 900 
метров. Переправа открыта примерно в такое же время, как и в предыдущие годы, плюс-
минус 2–3 дня. Поздняя осень не повлияла, скажем так». 

Переправа соединила два берега. На одном город, на другом — местный аэропорт. 
Откуда регулярно осуществляются рейсы в отдалённые посёлки полуострова. Обслуживает 
зимник в этом году впервые подрядчик из Красноярска. 

Антон Луспикаев, подрядчик: «Чистим в основном фронтальным погрузчиком. 
Расчистили, дождались, чтобы проморозило до того, чтобы прошёл более мощный 
погрузчик». 

Перед выездом на лёд в целях безопасности установили контрольно-пропускной пункт. 
На самой дороге — предупреждающие дорожные знаки и ограничители. 

Ледовая переправа через речку Дудинка сегодня единственная официально 
действующая на Таймыре. В начале декабря открывали также зимник на Диксоне. Он 
соединил островную и материковую части посёлка. Но в процессе эксплуатации дорога дала 
трещину. 
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Вернуть в строй переправу на Диксоне рассчитывают до конца года. Из бюджета 
района на её обслуживание выделено 1,5 миллиона рублей. Ещё около миллиона — на 
зимник в Дудинке. Ориентировочно дорога в райцентре прослужит до начала мая. 

Вести-Красноярск 
 
Волочанка готовится к Новому году 

На минувшей неделе в поселке Волочанка прошел мастер-класс для детей по 
изготовлению новогодних игрушек. Под руководством заведующей сельским клубом Алины 
Аксеновой, юные мастера сочетали цвета и изобретали удивительные формы, превращая 
обычные материалы в волшебные украшения. В результате занятия каждый ребенок 
изготовил свой уникальный праздничный сувенир. 

 Отметим, что новогодние украшения в преддверии праздника в поселке создавали не 
только дети. Так, территорию у сельского клуба украсил символ наступающего года — 
Дракон, вырезанный изо льда силами местных жителей Юрия и Сергея Поротовых. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
В Норильске из-за метели несколько рейсов задержаны на 36 часов 

Рейсы из Норильска задерживаются более чем на 36 часов. Как сообщает Западно-
Сибирская транспортная прокуратура, надзорные ведомства региона проводят проверку. 

Вылеты задерживаются из-за неблагоприятных метеоусловий (метель). Самая 
продолжительная задержка отмечается у рейсов авиакомпаний «Сибирь» и NordStar в 
Москву, Сочи, Абакан, Новосибирск и Красноярск. Также вчера, 19 декабря, из-за погодных 
условий воздушные суда авиакомпании NordStar, летевшие из Санкт-Петербурга и 
Екатеринбурга в Норильск, совершили вынужденную посадку в аэропорту Красноярска. Более 
160 пассажиров, в том числе 6 детей, ожидают вылета. 

Красноярскими и норильскими транспортными прокурорами принято 15 обращений 
пассажиров о непредоставлении авиаперевозчиком всех положенных услуг в период 
ожидания вылета. 

Коммерсанъ 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

 Под Красноярском за 500 млн руб построят центр реабилитации участников СВО 
В Красноярском крае построят реабилитационный центр для участников СВО и членов 

их семей. Об этом сообщили в региональном Заксобрании. Решение о создании 
реабилитационного центра принято на заседании комитета по охране здоровья и социальной 
политике. 

Центр может быть построен на базе санатория-профилактория «Берёзка», который скоро 
передадут в краевую собственность. Он расположен в 160 км от Красноярска на берегу озера. 

Санаторий рассчитан на 230 мест. Ежегодно проходить реабилитацию там смогут почти 
3,5 тысячи человек. 

В учреждении можно будет получить санаторно-курортные, медицинские и социально-
психологические услуги. Ориентировочно затраты на реализацию проекта в 2024 году 
составят около 500 млн рублей. 

В профилактории смогут восстанавливать здоровье и отдыхать не только участники СВО 
и их семьи, но и пожилые люди. 

АиФ Красноярск, Общество 
 

Названы самые востребованные профессии в Красноярском крае в 2023 году 
В топ-10 специальностей с высоким спросом на рынке труда в Красноярском крае в этом 

году вошли водитель, электромонтер, учитель, медсестра, бухгалтер, токарь, программист, 
инженер, оператор станков с программным управлением и электрогазосварщик. К таким 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

5 

выводам пришли в агентстве труда и занятости населения по итогам опроса среди 
более 500 работодателей региона о фактической и перспективной кадровой потребности. 

Анкетирование прошли кадровики производственных предприятий, организаций 
строительства, торговли, информационных технологий, финансового сектора, социальной 
сферы и государственного управления. Респонденты сообщили, какие специалисты наиболее 
востребованы, а также рассказали, как ведут отбор соискателей и с какими сложностями 
сталкиваются. Так, для предприятий конкурентным преимуществом при поиске кандидатов 
является охрана труда, забота о коллективе благодаря здоровьесберегающим технологиям, 
корпоративная культура в системе управления персоналом. 

«При стремительном развитии экономики Красноярского края возрастает потребность в 
квалифицированных специалистах. Сегодня спрос на рабочую силу превышает предложение 
практически во всех отраслях. В такой ситуации работодатели должны эффективно 
выстраивать внутреннюю политику, чтобы своевременно трудоустраивать необходимые 
кадры», — отметил руководитель агентства труда и занятости населения Виктор Новиков. 

Добавим, в течение 2023 года 14,3 тысячи работодателей заявили в службу занятости 
200,2 тысячи вакансий. За счет всех источников трудовых ресурсов было закрыто 78 % 
кадровой потребности. 

newslab 
 
В Красноярском крае определят минимальное количество торговых точек для городов 
и районов 

Для городов и районов Красноярского края рассчитали минимальное число торговых 
точек. Два проекта законов, регулирующих организацию торговли в регионе, обсуждали на 
комитете по экономике и налоговой политике Законодательного Собрания. 

В этом году правительство РФ изменило правила расчета нормативов обеспеченности 
населения торговыми объектами. Речь идет как о стационарных объектах, магазинах, так и о 
ярмарках. Минпромторг РФ утвердил для каждого региона коэффициент, в соответствии с 
которым власти региона должны просчитать минимальное число торговых объектов в каждом 
муниципальном образовании (их количество на 10 тыс. человек). При этом регионам дано 
право самим определять, сколько торговых точек должно быть в районах Крайнего Севера и 
приравненных к ним местностях. 

По разработанным нормативам в крае в целом должно быть не менее 8 268 магазинов, 
из них продовольственных — 3 706. Кроме того, в крае должно быть не менее 143 торговых 
места для организации ярмарок и розничных рынков. 

«Главное, чтобы это стало стимулом, а не ограничением для местного самоуправления, 
и повлекло за собой появление каких-то мероприятий, программ развития и мер 
стимулирования. У нас нет прямых рычагов влияния, это желание и расчет предпринимателя 
— открывать или нет торговую точку. Со стороны края и местного самоуправления мы можем 
лишь создать условия, может быть, выделить земельный участок или оказать поддержку по 
программе содействия малому и среднему бизнесу», — отметил председатель комитета Егор 
Васильев. 

Депутаты Андрей Гаюльский и Юрий Захаринский подняли вопрос о северных 
территориях. Далеко не в каждом населенном пункте есть сегодня магазин: если в поселке 
проживает мало людей, это экономически невыгодно. Необходимо проработать вопрос о 
развитии мобильной торговли, передвижных автолавок. Нормативы, заложенные в 
законопроекте, будут действовать в течение пяти лет. В двух чтениях оба документа 
депутатам предстоит рассмотреть на сессии 22 декабря. 

newslab 
 

В Красноярском крае на начало года содержалось почти 125 тысяч оленей 
На начало 2023 года в хозяйствах Красноярского края содержались 124,9 тысячи оленей. 

Об этом сообщает Красноярскстат. Среди регионов Енисейской Сибири оленей разводят на 
севере Красноярского края и в Тыве. 
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В ведомстве сообщили, что край занимает пятое место в России по 
численности этих животных. Самое большое поголовье — на Таймыре. 

В хозяйствах Республики Тыва насчитывалось 1,4 тысячи северных оленей, наибольшее 
поголовье — в Тоджинском районе. 

НКК 
 

5. СМИ о России 
 

Владимир Путин: Работа законодателей стала более зрелой и профессиональной 
Россия входит в число лидеров мирового большинства, в этом в том числе заслуга 

парламентариев. Об этом заявил президент РФ Владимир Путин на заседании Совета 
законодателей. Глава государства в своем выступлении рассказал, какой путь прошел 
российский парламентаризм за тридцать лет и с каким результатом встречает этот юбилей. 

Совет законодателей собирается ежегодно, но нынешнее заседание стало особенным. 
"Сегодня мы собрались не только в связи с окончанием года, но и в связи с 30-летием 
Федерального Собрания России", - подчеркнул президент, поздравив собравшихся с 
юбилеем. Владимир Путин напомнил, что обе палаты парламента были впервые 
сформированы по итогам выборов, которые состоялись 12 декабря 1993 года - прямо в день 
принятия Конституции. Это, по оценке российского лидера, было очень важно для 
восстановления общественной стабильности. Ведь нужно было наладить содержательный 
диалог разных политических сил по основным вопросам развития страны. 

Глава государства признал, что многие принятые тогдашними парламентариями законы 
не выполнялись. "Вот Геннадий Андреевич Зюганов улыбается, я вижу, он с этим согласен", - 
обратил внимание Путин на сидевшего в зале лидера КПРФ. 

Однако - даже несмотря на это - решения первых законодателей имели ценность, 
продолжил президент. Ведь в те времена были созданы правовые основы новой 
государственности. "И потом, руководствуясь этими ориентирами, нам постепенно удалось на 
этой правовой базе навести конституционный порядок, нужную дисциплину", - объяснил глава 
государства. И именно парламенту, продолжил он, предстояло раскрыть содержание, смысл 
и правовой потенциал каждой статьи Основного Закона страны. Стояла сложная задача - 
создать национальное законодательство, и в Госдуме и Совете Федерации с нею справились. 
"Ее решение мы продолжаем и сегодня, - напомнил Путин, - постоянно повышаем 
эффективность нормативной базы с учетом новых требований жизни и вызовов". 

…Президент сделал вывод, что работа и федерального, и региональных парламентов за 
прошедшие годы стала более зрелой и профессиональной. А в 2020 году обе палаты 
парламента получили еще и новые полномочия, что повысило их статус. 

Путин поблагодарил собравшихся за солидарную позицию по важнейшим для страны 
направлениям. А также за шаги, направленные на поддержку российских семей, образования, 
здравоохранения, на сбережение российской культуры и традиционных ценностей, 
укрепление безопасности и экономического суверенитета России. 

Глава государства особо обратился к представителям новых регионов России. 
"Понимаем, что вам непросто, да и небезопасно. Но вы все там люди крепкие, надежные и 
знаете, ради чего пришли в эти органы власти", - сказал он. 

Всему парламенту президент предложил продолжить принимать решения в поддержку 
наших героев - участников специальной военной операции, их родных и близких. То есть 
профильная рабочая группа, в которую входят и представители минобороны, не должна 
прекращать свою деятельность. 

"Еще раз поздравляю вас с 30-летием Федерального Собрания и Конституции России и, 
конечно, с наступающим Новым годом! Всего самого доброго!" - завершил выступление 
президент… 

Российская газета 
 

В ЦИК поступили заявки от 16 кандидатов на участие в выборах президента РФ 
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В Центризбирком России поступили заявки от 16 кандидатов на участие в 
президентских выборах, сообщила глава ЦИК Элла Памфилова. 

Как заявила Памфилова на заседании ЦИК РФ в среду, "сейчас идет активное 
выдвижение" в кандидаты на должность президента. 

Совет Федерации 7 декабря принял постановление о назначении выборов президента 
РФ. ЦИК принял решение о проведении выборов в течение трех дней - с 15 по 17 марта 2024 
года. 

INTERFAX.RU 
 
Патриарх Кирилл заявил о риске потери России из-за наплыва мигрантов 

Если число мигрантов, которые не говорят на русском языке и не уважают культуру 
страны, увеличить, Россия может быть «потеряна», заявил патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл. 

По его словам, за последний год ситуация с «инокультурными» мигрантами, которые «не 
предпринимают усилия» для интеграции в российское общество, ухудшилась. 

«Стремление заполучить дешевую рабочую силу ради краткосрочных экономических 
выгод не должно привлекать в наше отечество огромное количество людей, принадлежащих к 
иной культуре, часто не владеющих русским языком и не имеющих уважения к России, к 
населяющим ее народам». 

Он призвал власти помнить, что если эта тенденция сохранится, «мы потеряем себя, 
потеряем Россию — государство многонациональное, ядром которого является русский 
православный народ». 

Во время прямой линии в середине декабря президент Владимир Путин сообщил, что в 
России, по разным подсчетам, свыше 10 млн мигрантов. Он отметил, что не следует 
игнорировать интересы коренного населения страны, но и для мигрантов нужно создавать 
«нормальные человеческие условия». 

Ранее президент предложил готовить трудовых мигрантов к жизни в России заранее. Он 
напомнил, что все приехавшие должны уважать российские обычаи и традиции, а также знать 
и соблюдать законы. 

РБК 
 

В Петербурге ввели масочный режим для больниц и массовых мероприятий 
В Северной столице из-за резкого увеличения заболеваемости гриппом, ОРВИ, 

коронавирусом и внебольничными пневмониями введены дополнительные меры 
профилактики распространения этих заболеваний. Соответствующее постановление сегодня 
подписала Наталья Башкетова, главный государственный санитарный врач по Санкт-
Петербургу. 

В части, касающейся проведения массовых новогодних, спортивных, культурных 
мероприятий, сказано о том, что должно быть обеспечено "использование работниками 
организаций и учреждений средств индивидуальной защиты органов дыхания (масок). Срок - 
с 20 декабря и до особого распоряжения". В самих помещениях должен обеззараживаться 
воздух, они должны регулярно проветриваться. Вышесказанное относится ко всем 
учреждениям, независимо от форм собственности. 

Что касается медицинских организаций - и амбулаторных, и стационарных - то в них 
ношение масок обязательно для всех, а не только непосредственно медработников. И теперь 
навестить в клинике своего заболевшего родственника или знакомого будет крайне сложно: 
введен запрет на допуск посетителей. На пропуск могут рассчитывать только те, кто 
непосредственно ухаживает за тяжелыми и лежачими пациентами. 

Заболеваемость за последние четыре недели ОРВИ и гриппом увеличилась на 87 
процентов, причем наибольший прирост оказался среди взрослых - на 119 процентов, тогда 
как у детей - на 65 процентов. Что касается коронавируса, то им за названный период стало 
болеть на 62 процента больше. 

Российская газета 
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Минсельхоз заявил о падении цен на картофель, свинину и мясо кур 
Стоимость картофеля, свинины, мяса кур и ряда других продовольственных товаров 

отметилась снижением. Об этом в среду, 20 декабря, «Известиям» сообщила пресс-служба 
Министерства сельского хозяйства РФ. 

«По таким видам продовольственных товаров, как молоко, сливочное масло, сыры, мука, 
хлеб, макаронные изделия, столовая свекла, мороженая рыба, подсолнечное масло и другая 
продукция, в текущем году темпы роста цен производителей ниже общей инфляции. Более 
того, по некоторым категориям отпускные цены в настоящее время ниже, чем годом ранее. 
Среди таких позиций — картофель (-17,2%), лук репчатый (-5,9%), крупа гречневая (-17,1%), 
вермишель (-2,9%)», — рассказали в пресс-службе министерства. 

Комментируя снижение стоимости свинины и мяса кур, в ведомстве указали, что за 
последнюю неделю соответствующие показатели снизились на 2,9% и 1,1% соответственно. 

«Такая динамика находит отражение и в потребительских ценах. Так, по данным 
Росстата, за последнюю неделю куриное мясо подешевело в рознице на 0,63%», — уточнили 
в Минсельхозе. 

Кроме того, в министерстве спрогнозировали стабилизацию цен на куриное яйцо в 
период после Нового года. Там считают, что этому будет способствовать увеличение 
собственного производства и поступление продукции из дружественных стран по нулевой 
пошлине. 

«В частности, на этой неделе в Россию ввезено 612 тыс. яиц из Азербайджана. Также в 
течение 2−3 недель ожидаются поставки из Турции. Кроме того, продолжается сезонное 
снижение стоимости сахара — сейчас его производство в активной фазе, кроме того, в 
России в этом году существенно вырос урожай сахарной свеклы. За последнюю неделю цены 
на этот товар у производителей упали на 0,7%, а в рознице — на 0,47%», — уточнили в 
пресс-службе. 

Ранее, 14 декабря, в ходе «Итогов года» президент России Владимир Путин объяснил, 
что цены на куриное яйцо в стране выросли из-за того, что спрос увеличился, а объемы 
производства — нет. По его словам, ситуация со стоимостью этого продукта в РФ будет 
улучшаться. 

20 декабря директор Института социально-экономических исследований Финансового 
университета при правительстве РФ Алексей Зубец в беседе с «Известиями» сообщил, что 
цены на куриные яйца после Нового года снизятся по естественными причинам. Он объяснил, 
что на это повлияет падение спроса на эту продукцию после новогодних праздников. 

Известия 
 

В России на 20% подорожают кофе и молочная продукция 
О повышении отпускных цен на ряд товаров — от молочной продукции, кофе, соков и 

риса до кондитерских изделий в России заявили производители и дистрибуторы. Все товары 
могут в среднем подорожать на 5—20%. Соответствующее уведомление от компаний 
получили отечественные ритейлеры. 

«Так, „Вимм-Билль-Данн“ (управляет молочными активами PepsiCo в РФ) сообщил о 
росте цен в среднем на 4,9% на молочную продукцию, на соки — на 16,1%, производитель 
йогуртов Ehrmann — на 5%. „Мултон Партнерс“ (ранее Coca Cola) увеличивает цены на 
безалкогольные напитки на 13%, Nestle на кофе и напитки из него — на 15%, на кондитерские 
изделия — на 8%, на готовые завтраки — до 9,5%, „Любятово“ на печенье — на 6%», — 
сообщает «Коммерсант». 

А такие производители как Ritter Sport и Ferrero Rocher подняли цены на шоколад на 7—
14%, сказано в сообщении. Также отмечается, что оптовая цена на рис от его поставщика 
«Агроимпорта» становится больше на 22%. 

Компании заявляют, что подорожание происходит из-за роста валют, так как это влияет 
на затраты на импортное сырье. Также, более чем на треть подорожала перевозка внутри 
страны, что тоже сказывается на ценах, сказано в сообщении. Логисты заявляют о весомом 
увеличении собственных затрат на персонал, обновление авто, аренду складов, поэтому 
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прогнозов для снижения тарифов на транспортировку они не видят. Ситуация 
находится «на особом контроле» у Минсельхоза. 

Цены на ноутбуки в РФ также выросли. Сравнивая с декабрем прошлого года цена 
увеличилась на 7-10%, пишет «Национальная служба новостей». 

URA.RU 
 

Демографические проблемы ставят перед правительством новые задачи. Старение 
населения может потребовать от властей пересмотреть подходы к финансированию 
здравоохранения. 

В России аномально низкая безработица, одна из причин которой – старение 
населения и сокращение его численности. Снижение числа граждан в трудоспособном 
возрасте может потребовать от чиновников пересмотра своих подходов к финансированию 
здравоохранения. 

По итогам октября уровень безработицы составил 2,9%. По мнению большинства 
экспертов, это показатель уже существенного дефицита на рынке труда. 

Основной фактор этого – убыль населения и его старение. Естественная убыль 
населения по итогам девяти месяцев этого года составила свыше 350 тыс. человек. 

Возрастной состав населения также меняется, численность пожилого населения 
увеличивается. По данным Росстата, численность населения в возрасте от 20 до 60 лет в 
прошлом году составила 79,6 млн человек, а в этом – 78,7 млн. 10 лет в этой возрастной 
группе находилось 86,5 млн человек. 

Население при этом не становится более здоровым. Минздрав в отчете за 2022 год 
констатировал общий рост заболеваемости населения на 3,83%. Она составила 174,5 тыс. на 
100 тыс. населения против 168 тыс. в 2021 году. На первом месте оказались болезни органов 
дыхания с приростом на 3,6%, до 47,3 тыс. на 100 тыс. населения. На втором – болезни 
системы кровообращения с приростом на 5,8%, до 26,2 тыс. на 100 тыс. населения. На 
третьем месте – болезни костно-мышечной системы с приростом на 7%, до 12,9 тыс. на 100 
тыс. населения. 

Количество же врачей, наоборот, сокращается. За прошлый год обеспеченность 
врачебными кадрами в РФ снизилась на 1,3% и составила 37 врачей на 10 тыс. населения. 
Обеспеченность средним медперсоналом снизилась на 3% и составила: 81 медработник на 
10 тыс. населения. 

А многолетняя оптимизация здравоохранения в РФ привела и к существенному 
усыханию коечного фонда. Только в прошлом году он сократился почти на 20 тыс. единиц. 
При этом за последние 10 лет коечный фонд в стране уменьшился почти на 200 тыс. мест, за 
20 лет – почти на 500 тыс. мест. 

Расходы же федерального бюджета на здравоохранение увеличиваются номинально. В 
следующем году на него будет потрачено 1,6 трлн руб. против 1,57 трлн годом ранее. Однако 
в сопоставимых ценах произойдет снижение на 1,2%, обращала внимание Счетная палата. 
Доля в общем объеме расходов бюджета на здравоохранение уменьшится до 4,4%. 

Ранее, анализируя расходы на здравоохранение в РФ, аудиторы приходили к выводу, 
что в России при низкой доле расходов государства сохраняется высокая доля расходов на 
лечение из кошельков самих россиян. Во многих странах лекарственное обеспечение при 
амбулаторном лечении входит в программы госгарантий по предоставлению медпомощи. В 
России же больные покупают лекарства за свой счет. 

Траты россиян и на само лечение также, вероятно, говорят о его недостаточном 
финансировании и малодоступности. Россияне сегодня из своего кармана тратят на 
медуслуги сумму, почти сопоставимую с федеральным бюджетом. В прошлом году все 
россияне потратили на платную медицину 1,2 трлн руб. За 10 месяцев этого года граждане 
потратили уже 1,1 трлн руб. на платную медицину. При сохранении существующей динамики 
расходы могут превысить 1,3 трлн руб. по итогам года. 

Таким образом, сегодняшние госрасходы на медицину могут оказаться недостаточными 
с учетом изменения возрастной структуры населения. Если численность граждан в 
трудоспособном возрасте будет снижаться и дальше, это, вероятно, в будущем потребует от 
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правительства пересмотреть свои подходы к тратам на медицину и в большем объеме 
вкладываться в здоровье россиян.   

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 
Все отчетливее виден мир после Америки 

С самого своего основания Соединенные Штаты нуждались в объяснении того, почему 
земли, завоеванные и обустроенные Британской короной, должны превратиться в 
независимое государство. Похожий путь проходила и Украина в 1990–2020-е годы. Киевский 
эксперимент привел страну к нацизму. Однако сегодняшние события показали, что 
объяснение собственной истории, миссии и избранности испытывают кризис не только на 
Украине, но и в самих США. Концепции, оправдывающие существование США как единого 
суверенного государства, которые безотказно работали два с половиной века, больше себя 
не оправдывают и уже ни на что не годятся. 

Самой старой из них считается так называемый manifest destiny, который переводят как 
«предначертание судьбы» или «проявленная судьба». Эта концепция оправдывала 
завоевание Дикого Запада и аргументировала его неизбежность особыми исключительными 
добродетелями американского народа, необходимостью цивилизации запада континента и 
неотвратимостью этой задачи, поставленной перед американцами самим Господом. Впервые 
она прозвучала в статье с говорящим названием «Аннексия» в 1845 году и определила 
характерный стиль внешней политики США на столетия вперед. 

В измененном виде концепция manifest destiny оправдывала Доктрину Монро – 
декларацию принципов внешней политики США, пытавшуюся защитить Новый Свет от 
колониальных интересов западных держав. В новом прочтении эта доктрина не только 
звучала как «Америка для американцев», но и как «Оба американских континента – только 
для американцев». Концепция определяла внешнеполитический образ мысли США весь ХХ 
век, оправдывая свержение революционных элит в Латинской Америке, а затем и вообще 
неугодных политических лидеров по всему миру. Особенно тех, кто добывает нефть. И 
сегодня многие под влиянием этой концепции считают, что США самой судьбой предписано 
свергнуть власть в Ираке, Афганистане, Ливии, Иране, Китае, России… 

В чем-то дополняла, а в чем-то возражала ей другая концепция – либеральный 
империализм. Она гласила, что сильное государство с рыночной экономикой должно не 
просто осуществлять торговую экспансию в другие государства, но и устанавливать и 
поддерживать там особый режим политической стабильности, благоприятствующий торговле 
и добыче природных ресурсов. Эта экспансия должна вести к созданию единых культурного и 
экономического пространств, что выгодно как самой империи, так и народам «либерально 
колонизированных» стран. Концепция эта появилась во Франции при Наполеоне III, потом к 
концу XIX века она стала популярной в Великобритании, а в США получила распространение 
в результате Испано-американской войны 1898 года, породив большое количество 
патриотических символов вроде «Колумбии» – этакого американского аналога Родины-
матери. Нам эта концепция тоже знакома: в 2003 году ее без особого успеха пытался 
популяризировать Анатолий Чубайс. 

Сегодня концепция либеральной империи переживает в США второе рождение. Правда, 
плод ее уже сейчас кажется каким-то недоношенным. Традиционные представления об 
американской исключительности, привлекательности американского образа жизни и 
культурный империализм очень уж грубо сочетаются с тем, что внутри такой либеральной 
империи все выгоды от такого сотрудничества достаются либеральной «метрополии», а 
либеральным «колониям» – одни кризисы. 

Но и в первый кризис либерального империализма – во времена Великой депрессии – 
раздавались голоса в пользу того, чтобы смотреть не на откровенно слабую геоэкономику, а 
на идеалы. Так появилась концепция американской мечты, рожденная талантом историка 
Джеймса Адамса. 
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Эта концепция всегда была расплывчатой, смутной и разнообразной, но 
стала крайне популярной в политической риторике. Редкий кандидат в президенты США 
обходился без упоминания того, что его правление приведет к осуществлению американской 
мечты или приблизит ее. Находила она своих сторонников и за рубежом. Многие пытались 
сформулировать «французскую мечту», «немецкую мечту», «русскую мечту», находили их 
очень уж похожими на американскую и под влиянием этого впускали американские инвест-
компании в свой дом. 

Одной из самых успешных попыток конкретизировать американскую мечту можно 
считать концепцию «Мира Завтра». Изначально это был британский телесериал о 
современных достижениях в области науки и технологий. Со временем он породил 
своеобразные выставки достижений народного хозяйства уже на американской земле, 
соединился с «золотым веком» научной фантастики и создал до сих пор актуальный образ 
США как технологической державы, где всякий инженер, изобретатель или программист 
может найти пространство и поддержку для воплощения своих творческих фантазий. 

Сериал просуществовал 38 лет, пока не был отменен в начале 2003 года, а концепция 
«Мира Завтра» еще вдохновляет стартаперов, но уже начала умирать в таких могильниках 
контент-индустрии, как кинематограф («Земля будущего» с Джорджем Клуни, 2015 год) или 
компьютерные игры (популярная франшиза Fallout). 

Параллельно с ней развивалась другая, менее прикладная, но скорее морально-
этическая концепция Града на Холме. Она декларировала тот факт, что американская 
исключительность не знает себе равных, и другим народам стоит перенимать не только 
английский язык, но и американский образ мысли, либеральность взглядов и социальные 
институты. Основным содержанием концепции была своеобразная политико-протестантская 
духовность, популярная среди консерваторов и предлагаемая к широкому экспорту в другие 
страны. 

Концепцию сложно считать успешной, но она породила новые формы понимания 
американцами своей исключительности и, надо полагать, обеспечила новой риторикой 
вмешательство во внутренние дела других стран. 

Хронологически Град на Холме сменила концепция внешней политики, которую мы 
называем Free World. Она гласила, что американская исключительность базируется не на 
каких-то особых отношениях с Христом, а на особых отношениях со свободой. И если что-то и 
выделяет американцев из числа других европейских наций, то только то, что это «свободный 
народ». Разумеется, и вся зона влияния США должна стать таким free world’ом, а в идеале – и 
весь мир должен стать free. Но не в том смысле, что бесплатно, а в том, что исключая любое 
политическое сопротивление американской внешней политике. 

Эта концепция примирила сторонников Града на Холме и либерального империализма. 
Фоном этой концепции была борьба с коммунистическим влиянием, а самым страшным 
разочарованием – распад СССР. Сегодня она воспринимается скорее как реликт холодной 
войны, но все еще упоминается в политических речах. 

Не имея возможности победить на полях сражений, а после нефтяного бума 1970-х – и 
задушить СССР экономически, американская политическая элита искала новые способы 
выразить то, за что ведется настоящая скрытая война. Битва переходила в область 
культурного превосходства, и здесь появились еще две политико-культурные концепции – 
Новый Вавилон и Империя Добра. 

Концепция Нового Вавилона утверждала, что в конечном счете все человечество станет 
единым, одним обществом и даже одним городом – Нью-Йорком. Поэтому уже сейчас 
необходимо двигаться в эту сторону и превращать свои города в филиалы Нью-Йорка с его 
«макдоналдсами», оживленными автомагистралями, «белым» Уолл-стритом и «черным» 
стрит-артом. Концепция сменила несколько своих редакций и оказалась очень живучей. 
Поэтому, если мы внимательно приглядимся, многие наши экономические, эстетические и 
политические предпочтения продиктованы нью-йоркским образцом. И когда какой-нибудь 
студентик-либерал выходит на митинг протеста, то его претензия всегда сводится к тому, что 
здесь не Нью-Йорк. 
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Если Новый Вавилон был концепцией Восточного побережья США, то на западе 
Голливуд породил другую – вместе с франшизой «Звездные войны». Тогда, в 1977 году, никто 
не понимал, зачем американцам еще одна космическая опера. Уже были популярные 
сериалы «Флэш» про Флэша Гордона и «Звездный путь», литература радовала сериями 
Эдгара Берроуза «Джон Картер на Марсе» и Френка Герберта «Дюна». Но политическое 
значение фильмов оказалось важнее литературного и проявилось гораздо позднее. 

Теперь не надо было объяснять, почему США лучше СССР, не надо бороться на 
философском фронте, возражая марксистам, не надо на экономическом – санкциями и 
договорами. Вся борьба происходила в культуре: в области зрелищности, нарратива, 
информационного влияния, контекста. Есть, мол, Империя Зла и Империя Добра, и так уж 
получилось, «волей судьбы» опять же, что признаки Империи Добра сочетаются больше с 
нами, американцами, а признаки Империи Зла – с «ними», Советами. 

Инструменты, выкованные в этой плоскости медиа, оказались столь эффективны, что 
разложили не только СССР, но и сами США. Их полноценная критика началась только сейчас. 
Частью ее, например, является черная трагикомедия «Не смотрите наверх» (2021), где 
Империя Добра не только победила на мировой арене, но и загадила мозги своим 
подданным, породив множество уродливых антропологических типов, всесторонне 
представленных в картине. 

Параллельно в американском истеблишменте развивалась еще одна концепция – Конец 
истории. Ее автор Френсис Фукуяма убеждал, что с падением Советского Союза победил 
единственный образ жизни – либеральная рыночная демократия. Борьба, которая 
пронизывала всю человеческую историю, подошла к концу, гегелевский дух закончил свое 
становление во времени и принял окончательную форму. Этой форме больше всего 
соответствуют США, и всем остальным пора закончить свои собственные национальные 
истории, также приведя себя в соответствие с наилучшей формой политико-экономического и 
социального устройства. 

Тут же вспыхнувшие по всему миру этнополитические конфликты показали, что конец 
истории еще не наступил. Фукуяма подвергся жесточайшей критике и сфокусировался на 
исследовании социальных добродетелей, трансгуманизма и экономики. А США лишились 
еще одного концептуального объяснения для понимания мира и своего места в нем. 

Сегодня мы можем говорить о том, что в Белом доме уповают на последнюю концепцию 
внутренней и внешней политики – корпоративное государство, она же корпоративизм или 
корпоратократия. Это объясняет такие странные зигзаги в отношении событий на Украине, 
когда военные США лоббируют развязывание горячей войны, а затем, получив необходимые 
гособоронзаказы на перевооружение, поставляют Киеву устаревшие «Абрамсы» и тут же 
публикуют в мейнстримных СМИ статьи про скорую победу России. В этом свете понятны и 
свертывание демократии, и широкий институализированный лоббизм, достигший небывалого 
размаха в последние 20 лет. 

Многие описывают происходящее в политических элитах США терминами безумия, но 
если приглядеться внимательнее, мы увидим новую и интересную ситуацию, с которой США 
еще не сталкивались. Если раньше политический процесс этой страны определяла смена 
различных политических концепций – взлет новых на фоне угасания старых, то сегодня мы 
наблюдаем одновременное или почти одновременное банкротство большинства из них. 
Больше нет политического языка, на котором США могут продолжать свою 
внешнеполитическую экспансию и обеспечивать себе моральное превосходство. И за 
бедностью американской политической мысли мы все отчетливее можем разглядеть мир 
после Америки. 

Взгляд 
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7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 21.12.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 90,41 ▲ 0, 32 

EUR 99,05 ▲ 0, 47 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 


